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费通行时间，交通运输部门还应该在预防假期拥堵方面有所作为。

编辑：魏银科 组版：侯波

葛
观
点

25日，交通运
输部印发通知，明
确2 0 2 4年春节期
间，小型客车通行
全国高速公路连
续9天免费，免费
通行具体起止时
间为 2 月 9 日（除
夕）的0点至2月17
日（正月初八）24
点。

按照此前惯例，在春节、中秋节、五
一、十一等节假日，会实施小型客车免
费通行高速公路政策，免费通行时间与
放假时间保持一致。此次，2024年春节
免费通行安排有些特别。根据国务院办
公厅发布的2024年部分节假日放假安
排，春节放假时间为初一至初八，共计8
天。放假8天，高速免费通行9天，比放假

时间长了一天。交通运输部的这一安
排，为小型客车驾驶人节省了出行费
用，也分散了交通压力，降低了假期首
日大范围拥堵发生的概率，值得赞赏。

假期出行，人们关注通行费，更害
怕遭遇拥堵。免费的同时能确保出行通
畅才是最大的实惠。从这个意义上说，
除了延长免费通行时间，交通运输部门
还应该在预防假期拥堵方面有所作为。

2024年春节假期，不少单位会响应
号召，落实带薪休假政策，安排职工在
除夕休假。可以预见的是，这样的长假
在刺激消费的同时，势必大大激发人们
的出行意愿，旅行出游可能会迎来爆发
式增长。届时，公路尤其是高速公路交
通流量有望再创新高。节日防堵，压力
巨大。

从以往的经验看，高速公路拥堵似
乎成了节日出行的“标配”。兴冲冲出

门，结果被堵在了路上，不仅扫兴，也冲
淡了免费通行政策带来的利好。

把好事办好，交通运输部门应当把
预防拥堵确保通畅当作节假日期间的
一个工作重点。事虽难，做则必成。高速
公路免费通行确实增加了预防拥堵的
难度，但免费通行并不意味着一定拥
堵。

节假日高速免费通行政策已经实
施多年，相关部门积累了大量的数据和
管理经验。这些是预防拥堵做好假期交
通疏导的宝贵资源。交通运输部门完全
可以总结、吸收这些经验，联合交警部
门，结合具体路段的交通状况，有针对
性制定保通保畅服务措施。

此外，科技进步也为预防拥堵提供
了更多可能，多种新技术、新设备也完
全可以用来提升路网通行能力和服务
保障能力。

春节高速免费九天，延时之后更盼畅通

国考报名“冷热不均”
冷门职位能不能降门槛

10月24日18时，2024年国考报名结束。截
至当日17时30分，报名人数已达291万，创历
史新高。尽管今年未现“万人争一岗”现象，但
3572:1的最大竞争比仍然颇显夸张。与之对应
的，则是部分岗位“零报名”。

报考人数的多少，与报考条件的“硬杠杠”
不无关系。把冷门岗位的门槛适当降一降，比
如降低学历要求、放宽专业条件、不限制工作
年限和经历等，冷热之势就可能发生变化。而
那些不被看好的基层一线岗位，不妨专门设置
面向基层人员的定向招录计划。这两年，免费
师范生、公费农科生等等定向招录，社会效果
就很好。报名“冷热不均”，也是不同岗位未来
发展“苦乐不均”的一种映射。尽管这些年职务
晋升越来越强调基层经历，但不可否认，基层
干部的发展机遇和空间，依然有待提升，工作
环境、薪酬待遇等等，也需要更好改善。为长远
考虑，改善基层环境，提高基层待遇，创造更公
平的发展机会也十分重要。

国考参与者日众，如何更好兼顾岗位专
业需求与人才能力意愿、科学合理引导考生
流向，从而实现最大限度的配置均衡，需要有
关部门认真研判、优化政策。让更多的人能够
获得机会，或许能让选拔机制更公平也更高
效。 据中青报

想知道薪资先面试三轮？
招聘不是猜谜游戏

多轮面试、虚假薪资、“套路”成果，招聘
中的“坑”您踩过吗？据媒体报道，10月26日，
四川成都某求职者花两个多小时面试三轮，
一问工资1900元。当事人表示，“面试三轮浪
费两个多小时，感觉自己被气笑了。”

充分的面试可以消除应聘者与求职者之
间的信息差，也给了双方更多时间去弥合意
见分歧。然而，过于繁复的面试很难说是出于
考察求职者的初衷。不敢在一开始亮出薪资
待遇，究竟是因为企业求贤若渴，希望挽留求
职者深入交流，还是对被压低的工资数额羞
于启齿，想要欺骗求职者付出更多沉没成本？

从本质上来讲，部分企业明目张胆“套
路”求职者，根本还在于劳资关系不对等，保
证企业招聘的自主权不被滥用，重建劳资双
方的天平，还需要各方形成合力。对企业来
说，必须知法守法，同时也要学会尊重劳动
者。于求职者而言，则要多些懂法、敢于用法。
更重要的是，招聘平台不能对企业虚高的薪
资待遇睁一只眼闭一只眼，给薪资数据去去
水分，让网络平台能真正打破人才流通屏障，
而不是给求职者挖坑。 据正观黄河评论
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校外体育训练
不能偏离“跑道”

今年10月中下旬，北京各区中小学陆续
开展四、六、八年级的体质健康测试统测，很
多家长也忙于带孩子参加校外体育训练。在
此过程中，多位家长向记者反映“教练专业水
准差”“训练场所随意存在安全隐患”等问题。

面对呈野蛮生长之势的体育培训行业，需
要多措并举予以引导与规范。一方面监管不能
滞后，要能加强监管力度，校外体育训练在机
构准入、教练资质等方面，要加强规范管理。另
一方面，重视体育教育，也要避免变成“唯分数
论”，不仅要增加体育考试成绩的权重，更要培
养学生热爱体育运动的兴趣爱好，让学生养成
体育锻炼的习惯，爱上体育运动。对此，就要建
立健全多元评价体系，要祛除体育教育功利化
倾向，让体育教育回归育人本质。学校、家长重
视孩子身体素质，也要将功夫下在平时。还要
提高体育教育的软硬件基础，比如提高对中学
生体育教师的专业化要求，加强对校园体育场
所、器材的建设投入力度等等。

校外体育训练不能偏离“跑道”，既要回
到正轨，也要回归育人初心。通过形成多方合
力，疏堵结合、标本兼治，才能推动校外体育
训练规范发展，更好助力未成年人健康成长。

据北青报

□陈广江

任何人上班时间只允许用微信聊
工作，不允许私聊，否则发现一次罚款
100元，月累计超过5次的，给予辞退处
理，而且没有任何经济补偿……据媒体
报道，哈尔滨一家公司近日发布的《关
于微信的使用规定》引发热议。

10月29日，哈尔滨市平房区人社局
发布通报称，经核查，情况属实，已要求
企业立即纠正。企业表示将在法律框架
下制定出台人性化管理措施，对造成的
负面影响深表歉意。

这项奇葩规定“见光死”并不令
人感到奇怪。从通报看，企业已认识
到了该规定不符合法律要求，有失人
性化，造成了负面影响。知错就改值
得肯定，但企业管理者也要反思奇葩
规定是怎么出炉的，从中吸取教训，
切实尊重员工合法权益。

尽管“严肃工作纪律，提高工作质
量和效率”的目的无可厚非，但该公司
推出的这项措施于情于理于法皆难容。

特别是“每天进行检查”“没有任何经济
补偿”等规定，更凸显出企业的霸道和
任性。有网友调侃，既然上班时用微信
私聊罚款，那么下班后用微信聊工作是
不是要加钱？

我国多项法律法规都明确对公民
个人信息予以严格保护，除非在“取得
个人的同意”“为履行法定职责或者法
定义务所必需”等情况下，任何组织和
个人不得非法收集、使用他人个人信
息。显然，该公司无权检查员工微信使
用情况。

如果说企业不懂法，不知公民个人
信息受法律保护，恐怕没人相信。更大
的可能性是，在劳资双方地位不平等的
情况下，作为雇主的公司强势惯了，没
有把雇员的合法权益当回事，也没有把
法律法规当成底线。

此事之所以引发网友广泛关注，很
大程度上是因为这项奇葩规定戳中了
广大“打工人”的痛处。现实中，类似奇
葩规定并非个案，虽然屡屡引发争议，
但总有企业不长记性。

据报道，近年来，为防止员工上班
时间“摸鱼”，一些企业可谓煞费苦心：
有的要求下班前检查手机电量，专治上
班刷视频、玩游戏；有的在厕所安装红
外报警系统，一旦员工“蹲坑”超10分
钟，厕所门自动打开；有的在员工电脑
上安装了行为感知系统，分析员工工作
效率、离职倾向等；有的偷偷抠走了全
公司电脑上的“Alt”键，方便老板随时
查看办公情况……

这些“出其不意”的招数，实际上是
不折不扣的歪招、昏招，不但不能达到
预期效果，而且会适得其反，招致员工
反感和抵制。企业管理是一门科学、一
门艺术，动辄“拍脑袋”决定是不行的，
只有相互尊重、相互善待，企业和员工
才能更好地互相成就、实现双赢。

在全社会个人信息保护意识日益
提升的情况下，一些企业还试图用“每
天检查手机”的方式防止员工“摸鱼”，
值得深思。

投稿邮箱：qilupinglun@sina.com

“上班私聊每次罚100元”是企业管理的“昏招”

葛评论员观察

□评论员 张泰来

葛来论

面对消费者质疑，坦诚相待才更“荣耀”

□评论员 朱文龙

越是影响力
大的企业，越要对
得起消费者的信
任。

近日，消费者
杨女士向媒体反
映，她的荣耀60手
机突然冒烟自燃。
对此，荣耀官方回

应称，经检测该设备是因外力损伤电池导
致电池热失控，并非产品质量问题。杨女
士对检测结果不认同，要求对事故手机进
行第三方检测，但荣耀方并没有采纳。

这份检测结果确实存在值得商榷
之处。比如说，荣耀官方认为是“外力损
伤”导致手机自燃，但杨女士却称事发
时正值早晨5点，她根本就没有使用手
机，不可能有“外力损伤”。

此外，荣耀官方给自家的产品做质
量检测，既当裁判员又当运动员，也难
免有“自说自话”的嫌疑。

基于此，杨女士质疑荣耀的检测结

果是有理由的。为了查明真相，厘清各
方责任，杨女士要求对事故手机进行第
三方检测并不过分。

也要看到，对于手机质量检测，目
前没有强制引入第三方检测的规定。但
企业面临消费者合理诉求时，最好还是
能够给予积极回应，而这也是保障消费
者知情权等权益的要求。荣耀这种“家
大业大”的企业，在这方面更应起到表
率作用。退一步讲，即便是认为自己没
有义务提供第三方检测，也可以心平气
和地对消费者做出解释，而不是漠然地
理也不理。

值得注意的是，荣耀曾在多个公开
场合宣扬“以消费者为中心”的经营理
念。但杨女士的遭遇，似乎说明荣耀并
没有真正践行这一理念。

在相关新闻的评论区，很多人担心
自己会成为下一个“杨女士”。荣耀的信
誉度和美誉度在网民的质疑声中，一定
程度上产生损耗。

事情发展到这一步，荣耀应该清醒

清醒了。“以消费者为中心”从来不应只
是一句空洞的口号，必须落实在企业经
营管理的每个细节当中。对于荣耀而
言，当务之急是，收起自己的傲慢，与消
费者“坦诚相待”。

既然杨女士希望更权威的第三方
介入，荣耀不妨予以积极配合。比如说，
荣耀可以建议杨女士自行寻找第三方
机构进行检测，积极提供资料数据。如
果第三方的检测结果与荣耀此前检测
一致，就要做好对消费者的解释工作；
如果是因为产品自身的原因引发的自
燃，就要积极赔偿杨女士的损失，并承
担相应的检测费用。

如今人们在消费时，不仅关注产品
质量本身，而且关注产品在出现问题之
后，企业解决问题、回应消费者诉求的
态度和能力。从这个角度来说，此事也
给其他企业提了个醒。唯有积极回应消
费者诉求，建立完善合理的问题反馈和
解决机制，企业才能在市场上立于不败
之地。
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